



# Eジャーナルしずおか

平成27年(2015年)  
1月7日  
水曜日  
第145号

発行・編集 教育政策課 〒420-8601 静岡市葵区追手町9番6号 TEL 054-221-3168 FAX 054-221-3561 E-mail kyoui\_seisaku@pref.shizuoka.lg.jp

自立し、互に関わり合いながら、よりよい社会づくりに参画し行動する「有徳の人」の育成を目指して

## パンクの修理

静岡県教育委員会教育長 安倍 徹



昨年12月、浜松市出身の天野浩名古屋大学教授がノーベル物理学賞を受賞されました。まずもって、その偉業に対し、お祝いを申し上げます。

受賞が決まってから、マスコミ等を通じて天野教授について多くの報道がありました。その中で特に印象に残ったのは、自転車のパンクの修理にまつわる父親との思い出に関する記事でした。小学校時代、パンクのたびにタイヤチューブにあいた穴の周りを軽石でこするなど手際よく修理してくれた父親。その背中を眺め、「こうやれば修理できるんだ」と技術の大切さを感じ取ったということです。

天野教授のこのエピソードは、「技術の大切さ」をはじめいくつかのことを、私たちに教えてくれているように思います。

### ○ものを大切に

天野教授とはほぼ同年代の私も、少年時代同じような体験をしました。軽石は風呂で使っていた「お古」、パンクの穴にあてる継ぎもチューブの「お古」を切り取って使いました。そこには、生きとし生けるものの命をいただくときと同じように、「もの」を最後まで大切に使い切るという、古くから伝え教えられた精神があったように思います。

### ○修復する

最近では修理する場面が減りました。かつては、雨傘の骨や鍋の穴の修理を生業にしている人が、定期的に来てくれました。今は修理するよりも新品を買った方が安く手取り早いこともあり、また、電子化が進む中でブラックボックス化していることもあって、そのような人を見ることは、ほとんどなくなりました。

一度パンクしたチューブを廃棄するのではなく修理して使う過程は、人間関係においても大切なことだと思います。一度仲違いしたらそれで終わりではなく、互いに歩み寄りながら、時間をかけて人間関係を修復していく。パンクした箇所がパンクする前に比べてより丈夫になるように、人間関係もまた修復する過程を通して、より強い絆でつながるようになるのだと思います。

### ○背中への教育

コミュニケーション能力や表現力が重要視される中、「ことば」の果たす役割は非常に大切です。しかし一方で、雄弁・多弁になり過ぎ、実像を伴わない「ことば」が多く浮遊してはいないでしょうか。

天野教授が父親の背中から学んだように、むしろ無言の「ことば」の方が説得力を持って相手の心に届く場面もあることを、忘れてはいけなと思っています。

### ○本県の教育

天野教授の研究への真摯(しんじ)して情熱的な姿勢、謙虚さ、温かさ、柔らかさ、ユーモアなどは、本県の教育風土が大きく影響しているのではないかと感じています。私たちは、本県の教育に自信と誇りを持ち、短期的・可視的教育成果を超越した教育のありようを常に追い求めていく姿勢を、これからも失ってはいけなく強く思っています。

平成27年の年頭に当たり、皆さんの御健勝と御活躍をお祈りしています。

## 教育界の 転換期を迎えて

静岡県教育委員会委員長 溝口 紀子



平成27年の新春を迎え、謹んでお慶びを申し上げます。いよいよ本年4月から新教育委員会制度がはじまります。新教育委員会制度では新たに「総合教育会議」を首長が設置し、様々な有識者の意見を集約する

ことで教育行政の目標や方針となる大綱を策定することになります。これは地方創成の潮流のなかで制度が大きく変わる教育界の転換期といつてもいいでしょう。同時に地方の自主性を最大限尊重する「地方分権型」の改革として、教育委員会と首長の教育の方向性を共有することが求められています。新制度下では、教育委員会には文科省や首長に

も教育問題については非力で進言できる「強さ」と「インテリジェンス」がこれまで以上に求められると思います。地方の独自性を出しなが、どう教育の課題を克服するか、政策能力が問われています。そういう意味では、昨年11月に、学力調査の実施について意見書を文科省に提出したことは、おそらく初めての試みではないかと思っています。このような姿勢が地方の自主性を最大限尊重する地方創生につながっていくものと確信しております。

本年は、教育界にとつて、天動説から地動説へと変化したように思考や概念、規範や価値観が枠組みごとに移り変わる、「パラダイムシフト」の年だと思えます。そのような転換期だからこそ現場が混乱しないよう、ブレることなく「有徳の人」づくりを推進していきたいと思えます。

私はいままで、3年半教育委員を務めてまいりましたが、昨年の全国学力・学習状況調査の結果を例にとつても、静岡の子どもは、ポテンシャルが高く、今後、更に力を伸ばせる可能性を秘めていると感じています。これは、教職員にも言えることで、持っている力を十分発揮できる環境づくりをしていく必要があります。

とりわけ教育行政施策をより効果的に、大きな成果を得るためには、知事や関係部局、市町教育委員会との連携は不可欠です。今まで以上に知事や市町教育委員会との対話と連携を重視したいと思えます。

加えて地域人材を活用した学校活動の活性化や学校防災・防犯、コミユニティスクールの推進など、地域とともにある新しい学校づくりにも積極的に取り組んでまいりたいと考えております。最後に、本年が皆様にとつて実り多い年となるよう祈念し、私からの新年の御挨拶とさせていただきます。

も教育問題については非力で進言できる「強さ」と「インテリジェンス」がこれまで以上に求められると思います。

地方の独自性を出しなが、どう教育の課題を克服するか、政策能力が問われています。

そういう意味では、昨年11月に、学力調査の実施について意見書を文科省に提出したことは、おそらく初めての試みではないかと思っています。

本年は、教育界にとつて、天動説から地動説へと変化したように思考や概念、規範や価値観が枠組みごとに移り変わる、「パラダイムシフト」の年だと思えます。

そのような転換期だからこそ現場が混乱しないよう、ブレることなく「有徳の人」づくりを推進していきたいと思えます。

加えて地域人材を活用した学校活動の活性化や学校防災・防犯、コミユニティスクールの推進など、地域とともにある新しい学校づくりにも積極的に取り組んでまいりたいと考えております。

「静岡県生涯学習情報発信システム」  
愛称は「まなぼっと」に決定!

「ふじのくにゆうゆうnet」と「マナビット21」を統合して、新しく生まれ変わった「静岡県生涯学習情報発信システム」の愛称が決定しました! たくさんのお応募ありがとうございました。今後も多くの方に親しまれるよう運営していきます。

■愛称 「まなぼっと」

■選定理由  
本愛称からは、自ら学ぼうとする姿勢や「マナビット21」を受け継いでいることが感じられ、生涯学習を呼び掛けるシステムにふさわしい名称である。

■応募総数 167件 ■採用者 静岡県掛川市在住の方

問 県総合教育センター生涯学習推進室 ☎0537(24)9715  
※詳細は 静岡県 まなぼっと 検索

防犯キャンパとは:

被災時の対応等の理解、学校等を避難所とした生活体験などの防災教育プログラムを実践するキャンプです。

県教育委員会では、関係市町の教育委員会、県、市町の危機管理部門と連携し、防犯キャンプを実施しました。

◆体験する  
・居住場所作り  
・非常食体験  
・地震車体験  
・初期消火訓練  
・応急救護体験

防犯キャンには:

◆学 ぶ  
・防災講演会  
・防災講座  
・避難所運営ゲーム  
・防災マップ作り

◆活動プログラム  
・山名公民館  
・袋井北公民館  
・浅羽東公民館  
・袋井北公民館

防犯キャンに参加した地域の方の感想です。

◆袋井市(3か所)  
・袋井北公民館  
◆富士市(1か所)  
・富士中学校  
◆森町(1か所)  
・泉陽中学校

防犯キャン推進事業

平成26年度実施場所

◆富士宮市(2か所)  
・貴船小学校  
◆野中三区公民館

防犯の担い手  
小・中学生は地域防

最近では、通学合宿のメニューとして防災プログラムを取り入れているところも増えていきます。皆さんの地域でも、防災キャンプの取組を進めてみてはいかがでしょうか。

問 社会教育課  
☎0542213123

地域住民と共に防災マップを作る(富士宮市防災キャンプ)

◆大人や子ども、行政や地域が一緒になって考え、協働して避難所生活体験をすることは、有意義。(市町職員)

参加者の声から

◆災害に備え、普段から家族や友達と話し合うことが大切だと感じた。(児童・生徒)

◆家庭での防災に関して真剣に考えるきっかけとなった。地域の方子どもたちや地域の防災力が向上した。市町職員

◆振り返る  
・レポート作成



消火体験をする中学生(富士市防災キャンプ)

## 実践NOTE 289

# 地域からパワーをもらい、生徒が地域を活性化させる

文化祭の挑戦、高校生下級グルメ甲子園の継続開催もたらしめたもの

静岡県立三ヶ日高等学校 教諭 木下 幹比呂



筆者(左)

### ふるさと(Furusato)の未来(Future)をつくるのが「F級」

「何でもこんなことやらなきゃいけないの？」からスタート

5年前、文化祭を盛り上げるために、焼きそばや唐揚げを模擬店で売る企画から、地域で生産された食材を使ったメニューを考え販売する企画に変更しました。模擬店を運営するだけで満足だった生徒たちは、そこに「地域の食材」という条件が加わったことに反発しました。

平成26年11月2日(日)、三ヶ日商店街で開催された高校生下級グルメ甲子園には、県内外からの多くの参加者が集まり、成功裏に幕を閉じました。「F級グルメ甲子園」とは、全国から集まった高校生が地元の食材を使って考案した料理のおいしさを競うもので、今年も東は宮城、福島、西は愛媛、徳島から計20校の高校生たちが参加しました。これは、生徒たちに地域の食材を使ったグルメを販売するビジネスの一連の流れを体験させ、購入者に喜んでいただくことを通じて成功体験を得ることを目的に、平成23年度から三ヶ日高校の生徒が中心となり開催し



地域の思いを受け、商店街で開催

## 生徒が地域に元気を地域が生徒に元気を

本校では、全学年全クラスがF級グルメ甲子園に出場します。6月の文化祭で経験を積み、11月の本番に挑みます。生徒が商品をお客様に手渡しと、多くのお客様が嬉しそうに、「ありがとう、頑

張ってね。おいしかったからまた買いに来たよ」など温かい言葉を返してくれます。その一言が生徒に元気を与え、これまでの苦労を一瞬で吹き飛ばし、次への意欲をかき立ててくれます。



地域との関わりで、絆が生まれる



販売を通じ成功体験を得る

## 自分の町を明るく語る→未来をつくる

自分の住んでいる町を明るく語れる人はどれくらいいるだろうか？この数を増やすことができるのと未来をつくることにつながると考えています。F級グルメ甲子園の運営や販売を通じ、地域の方々との関わりが増え、挨拶等のコミュニケーションが生まれてきました。頑張る大人の姿を見て、温かい地域の協力姿勢を感じ、感動を受けた生徒もいます。ふるさとを明るく紹介できる生徒が増えてきました。



筆者

前任の静岡市立西奈南小学校特別支援学級での実践を紹介いたします。

## 生活単元学習とは

特別支援学級(知的)では、必要に応じて、該当学年の学習指導要領の内容容にとらわれず、特別支援学級の指導要領を参考とした特別な教育課程を組むことができます。その中の指導の一つに、「領域・教科を合わせた指導」があります。この指導は以前から生活単元学習などとして実践されてきています。

- この学習では、
- ①体の各部分の名称
  - ②各部の働き
  - ③内臓の名称と働き
  - ④自分の成長の振り返り
  - ⑤健康的な過ごし方
  - ⑥快適な過ごし方
- という六つの小単元に分け、次のような教科学習と関連させながら学習を進めていきました。

生活単元学習とは、児童生徒が生活上の目標を達成したり、課題を解決したりするために、一連の活動を組織的に経験することによって、自立的な生活に必要な事柄を実践的・総合的に学習するものです。(『特別支援学校学習指導要領解説』より)

国語：「からだかるた」を作り、順番に読み手と交代しながら遊ぶ。体の部分がつく言葉やことわざの意味を辞書で調べ、算数：自分の身長や体重を計る。また、前回測定からの伸びを計算する。持久走大会の健康チェック表の睡眠時間を意識させることで、時計や時間の

## 実践NOTE 290

# 自立した生活を意識できる力を目指して

教科を超えた大きな枠組みで取り組む

静岡市立中田小学校 教諭 望月 理恵

支援学級の子どもたちは、給食の残量や偏食が多かったり、室内で遊ぶ姿が少なく見られたりしました。そんな子どもたちに、今後健康で自立した生活を意識できる力を付けるために、1年をかけて「からだずかん」の生活単元学習を構成しました。

さらに、各種健康診断や発育測定、動物園への校外学習、運動会や持久走大会などの学校行事をはじめとした様々な行事も学習に関連付けていきました。

## 「からだずかん」を通して学ぶ

自分の体という、とても身近な素材を扱ったこととあり、子どもたちはとても意欲的に学習に取り組んでいました。「からだずかん」の学習が予定されていることを知ると、「やったあー」と歓声があがるほどでした。また、学んできたことをまとめて「きらめき学

習をする。校外学習等のバス代を計算する。給食に含まれる栄養素を表とグラフに表す。理科：昆虫の体のつくりと人間の体のつくりを比べる。動物園で動物と人間の生活との相違を知る。学級活動：養護教諭による歯磨き指導、栄養バランスを考えたメニューを作る。

習発表会」で発表した時の自信に満ちた表情は忘れられません。その後も、「先生が外で遊びなさい」と言っているのは、体が丈夫になつてほしいからだよね」と自主的に運動場へ出て体を動かすようになったり、食事中に栄養素の話題を出してきたりと、「自立した生活を意識していく力」が養われま

した。また、この学習とおして、自立した生活を送るための知識や技能、そして主体性も身に付けてきました。

今後も子どもたちに授業を通して、「自立した生活を意識できる力、そしてそれを活用した生活ができるような力」を目指し、新たな単元の開発に取り組みしていきたいと思



学んだ成果を披露(きらめき学習発表会)



栄養バランスを考えて作った食事メニューの紹介



県議会本会議場も見学できます

- 見学場所
- ①3か所を選択
  - ②県議会本会議場
  - ③危機管理センター
  - ④警察本部通信指令室
  - ⑤警察広報センター
- 申込み 見学希望日の3週間前までに申込み、来月下旬から受付。
- 問・申 県広報課(県庁案内)
- TEL 054(221)2455

# 実学を学ぶ静岡県の高校生 vol.4 確かな信頼でひと・ものをつなぐ商業教育!

## ビジネスパーソンを育成する商業関係高校!

に直結した知識と技術を習得しています。経済社会の健全で持続的な発展を担うビジネスパーソン(職業人)の育成が商業関係高校の目標です。

### 学校テパトでの実践

商業関係高校には、仕入計画から販売、決算処理まで、全ての取引を行うことにより、実際のビジネスを疑似体験できる取組を行っている学校もあります。

商業関係高校では、ビジネスの意義や役割について、経済社会の発展を図る創造的な能力と実践的な態度を身に付けることと、資格取得等にとともに、実際のビジネスを組み、実際のビジネス

【袋商シヨップ】  
県立袋井商業高校は、全校生徒が教育活動で身に付けた知識やマナーを実践で生かす場として、例年12月に「袋商シヨップ」を開催しています。「おもてなしの心」を社訓に、高校生社長を中心とした生徒が主体的に活動し、総会にて決算報告するなど、地域と連携して起業家精神を身に付けています。



地域の方に大人気の袋商シヨップ

## 「第7回国際オペラコンクール」鳴原さん栄冠

3年に1度開催される若きオペラ歌手の登竜門「静岡国際オペラコンクール」が11月8日から9日間にわたり、アクティビティ浜松で開催されました。第1次予選では、総勢48人の若きオペラ歌手たちが各々得意なオペラアリア2曲を披露し、第2次予選に進んだのは18人。オペラ作品の一役を演じる第2次予選では、発声技術や表現力はもとより経験も問われる難易度の高い審査に、出場者はバラの花や手紙などの小道具を手、劇中の人物を情感豊かに演じて臨みました。この難関を突破し、本選への切符をつかんだファイナリスト6人が最終舞台上に挑みました。



左からユン・キフンさん、鳴原奈美さん、アナスタシア・コージュハロバさん

見事第1位の栄冠に輝いたのは、鳴原奈美さん(日本/ソプラノ)。「これまで自分が信じてやってきたことが形になりとても嬉しい。多くの方にまた聴きたいと思っていたので、さらに研鑽をつみたい」と語っていました。2位はユン・キフンさん(韓国/バリトン)、3位はアナスタシア・コージュハロバさん(カザフスタン/ソプラノ)でした。

コンクールに引き続き、静岡と東京で開かれた入賞者記念コンサートでは、温かな雰囲気の中、入賞者たちの歌声は一段とのびやかに響き、多くの観客を魅了しました。可能性溢れる若きオペラ歌手たちの今後の活躍がとて楽しみます。【県文化政策課】

## 子ども・若者育成支援強調月間静岡県大会報告 ~今、大人の私たちにできること~

11月14日(金)、藤枝市の生涯学習センターにおいて「子ども・若者育成支援強調月間大会」が開催されました。大会では、学校の委員会や部活動の域を越え、長年地域のためにボランティア活動を続けている青少年団体、青少年の健全育成のために率先して街頭指導を行っている指導者等が表彰され、参加者から惜しみない拍手が贈られました。



表彰式の様子

昨年度より「地域の青少年声掛け運動アンバサダー」として御協力いただいている女優の藤田弓子さんによる講演では、「子どもを育てることで大人も育つ〜静岡県への恩返し〜」と題し、「三つのときめく言葉『感謝の言葉』『褒め言葉』『愛の言葉』を上手に使って、一人一人が育ち続けてください」と、応援の言葉をいただきました。

アトラクションでは、地元の藤枝市立藤枝中学校の生徒が、思いのこもった楽器演奏と合唱を披露し、会場は感動に包まれ、大会を盛り上げてくれました。

県大会の様子は、社会教育課のホームページでも紹介しています。【社会教育課】

### 「青少年育成会議顕彰」被表彰者・団体(敬称略・順不同)

- 〈青少年の部〉
  - ・谷下 美風(島田市)
  - ・稲崎 晴也(島田市)
  - ・猪越 香澄(沼津市)
- 〈青少年指導者の部〉
  - ・加納 永子(富士宮市)
  - ・鈴木 和江(焼津市)
  - ・森主 茂(静岡市)
  - ・田中 祐一(浜松市)
  - ・下村 昌久(藤枝市)
- 〈青少年の団体の部〉
  - ・静岡県立稲取高等学校 ボランティア部
  - ・富士宮市立富士宮第二中学校 生徒会
  - ・静岡県立磐田農業高等学校 生産科学科
  - ・浜松市立伊田小学校
  - ・浜松市立都田小学校 放歌踊り倶楽部
  - ・袋井市立浅羽北小学校 JRC
  - ・静岡県立天竜高等学校 春野校舎 ボランティア部
  - ・富士宮市立富士根南中学校 伝統文化研究部
  - ・浜松市立三方原中学校 ボランティア研究部
  - ・磐田市立青城小学校 ボランティア委員会
  - ・静岡県立熱海高等学校 ボランティア部
- 〈青少年指導者団体の部〉
  - ・垂山南小学校 下校付添いボランティア

【吉商本舗】  
富士市立立高高校(旧吉原商店街に常設の「チャレンジシヨップ吉商本舗」をオープンし、店舗経営・販売力を発揮する場です。各学校が、地域の商業活動に関する調査研究や商品開発、販売活動等の状況をプレゼンテーションにより情報発信します。

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【吉商本舗】  
富士市立立高高校(旧吉原商店街に常設の「チャレンジシヨップ吉商本舗」をオープンし、店舗経営・販売力を発揮する場です。各学校が、地域の商業活動に関する調査研究や商品開発、販売活動等の状況をプレゼンテーションにより情報発信します。

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【吉商本舗】  
富士市立立高高校(旧吉原商店街に常設の「チャレンジシヨップ吉商本舗」をオープンし、店舗経営・販売力を発揮する場です。各学校が、地域の商業活動に関する調査研究や商品開発、販売活動等の状況をプレゼンテーションにより情報発信します。

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【吉商本舗】  
富士市立立高高校(旧吉原商店街に常設の「チャレンジシヨップ吉商本舗」をオープンし、店舗経営・販売力を発揮する場です。各学校が、地域の商業活動に関する調査研究や商品開発、販売活動等の状況をプレゼンテーションにより情報発信します。

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

【商品開発等】  
本県とコンビニエンスストアとの包括協定により、多くの商業関係高校が、検定試験「資格取得」

## “ふじのくに”の未来を創る 環境学習フェスティバル開催中

開催期間 1/1~2/28

静岡県は、環境学習への参加機運を高めるとともに、地域に根差した環境学習機会の充実を図ることを目的として、1月から2月にかけて、「環境フェスティバル」を開催しています。

本フェスティバルでは、県内各地で博物館や科学館、NPOや企業等の46の団体が環境分野の多様な92の行事を実施します。子どもたちはもちろん、先生方も地域の環境について楽しみながら学ぶことができます。この冬は是非、「環境学習フェスティバル」へ参加してみませんか?

各地域で行われる学習会の詳細は、「環境学習フェスティバル」の広報紙(12月に各幼稚園、小中学校、高校等へ配布しました)又は県ホームページ「環境学習データバンク」を御覧ください。

問 県環境ふれあい課 電話054(221)2919



環境学習フェスティバル 広報紙表紙

## 健康豆知識 禁煙で病気を遠ざけましょう

国民の健康の観点からたばこ税の引き上げが検討されています。これを機に、禁煙を始めてみませんか。

### ◆禁煙したその直後から健康に効果あり

喫煙はがん・脳血管疾患・心疾患・呼吸器疾患・糖尿病・周産期の異常など、様々な健康被害を引き起こします。また、喫煙してなくても、たばこの煙を吸うことにより、同様の健康被害をもたらします。特に子どもは被害を受けやすく、喘息や呼吸器感染症、突然死の原因とも言われています。

禁煙すると、その直後から病気が遠ざかります。1分後にはたばこのダメージから回復しようとする機能が働き始め、24時間後には心臓発作の確率が減ります。2~3週間後には肺活量が30%回復します。肺がんになる確率は5年で半減し、10年経てば細胞が修復され、咽頭や食道などの癌になる確率も減ります。

### ◆禁煙により充実した生活を

禁煙が難しい理由の一つはニコチン依存性です。「ストレス解消のための喫煙」と言われがちですが、実は喫煙でニコチン切れのストレスを緩和しているのです。禁煙の苦しさを軽減するため、禁煙外来や禁煙マラソンの支援(※)を受けることもお勧めです。禁煙すれば、時間もお金も節約になり、その分趣味や旅行など、余暇を充実させることもできます。あなたも是非、禁煙にチャレンジしてみてください。

※禁煙のプログラムの一種。参照:HP <http://kinen-marathon.jp/>



【福利課】



### 組織で若手を育てよう!

「教師は学校で育つ」という言葉とおり、教員集団の若手教員への関わりは、教員の力量形成に極めて大きな影響力を持ちます。直接的な関わりとしては指導・助言が考えられます。

では、どんな指導・助言が効果的でしょうか。この課題について、県総合教育センターでは、初任者・10年経験者・熟練の技術授研修の研修員に指導・助言に関するアンケートを行いました。

その結果、次の二つのことが分かりました。

①効果的な指導・助言は、「こうしなさい」という指示よりも、まず若手の思いを肯定した上で、受容的なものであること。

②若手が一番前向きな姿勢をもつことができる指導・助言は、「自分が孤立した存在ではなく、周囲に支えてくれる同僚がいる」という実感を味われるものであること。

県内の学校では、既に若手育成のチームを立ち上げていく学校もありません。若手を囲む座談会等を企画したり、「初任者だより」「学年職員だより」を発行したりするなど、様々な試みも始まっています。

センターでは、このような実践例を収集し、学校の組織的な若手育成の後押しをしていきたいと考えています。

【専門支援研修班】

1じがあります。それだけに、若手は仕事上の悩みや葛藤を一人で抱え込みがちです。だからこそ、先輩の「受容的な指導・助言」は若手にとって大きな支えとなります。自分一人ではない、支えてくれる同僚がいるという安心感や、組織の中で居場所を感じる事が、前向きな姿勢につながっていくと考えられます。それは、教職観を「副業から」「協業」へと転換するきっかけになります。

このような同僚性を感じる事が、若手の成長につながっていきます。

### 教職員のための季節レシピ⑨ 「お餅の揚げ出し」

お正月にちなんでお餅を使ったレシピを紹介します。1月は、どこの家庭でもお餅がありますよね。そこで、簡単にできるお餅の揚げ出しを作ってみましょう。

—材料(4人分)(1人分 190kcal)—

- お餅 4個
- 大根おろし 1/2カップ
- おろし生姜 適量
- 鰹節 適量
- 出し汁 250~300cc
- しょうゆ 50cc
- みりん 50cc



揚げ物用の油

—作り方—

- 揚げ出し汁
  - 手鍋にしょうゆとみりんを入れます
  - ①に出し汁を足していきます(しょうゆ1、みりん1とすると出し汁は5~6)
  - ②を火に掛け、沸騰してきたら鰹節を入れ、火を止めて鰹節が沈んだら、ざるに布巾を敷きこします
- お餅を揚げ物用の油で揚げ、少し深めの器に揚げたお餅を入れます
- 熱々の揚げ出し汁をかけ、その上に軽く絞った大根おろし・おろし生姜・鰹節をのせて出来上がり!

【福利課 管理栄養士監修】

### 焼津さわやかハイキング ~歩かざあ、焼津~ 参加者募集

焼津には人気のハイキングコースが数多くあります。今回は人気の高草山山頂へのハイキングの他、国の重要伝統的建造物群保存地区に選定された花沢地区の散策など、焼津の新たな魅力にも出会えます。少し早い春の訪れを、新たな発見と共に感じてみませんか。家族で、友達同士で、皆様の参加をお待ちしています。

- 期日 2月21日(土)~22日(日)【1泊2日】(宿泊場所:焼津青少年の家)
- 内容 高草山ハイキング(標高501m)、花沢地区散策、親睦パーティー
- 対象 小学1年生以上。ハイキングを含め、2日間全行程を歩き通せる方。定員50人程度。
- 参加費 1人4,500円(別途、路線バス代)
- 申込み 1月6日(火)~31日(土)午後5時までに、電話にてお申し込みください。※応募多数の場合は抽選。



【問・申】 焼津青少年の家 054(624)4675

### 芸術祭2014 入賞作品等を集めた「優秀作品展」開催!

大好評のうちに幕を閉じた「ふじのくに芸術祭2014」。「もう一度見たい」という声にお応えて、美術展・写真展・書道展の入賞作品などを一堂に会した「優秀作品展」を開催します。今年度の芸術祭を彩った作品を鑑賞できる最後のチャンスです。是非、御覧ください。

★「優秀作品展」(※入場無料)

- 日時 1月14日(水)~1月19日(月) 午前10時~午後8時(最終日は午後4時まで)
- 会場 インパンプラザ4階ホール(沼津市高島本町1-5)



ふじのくに芸術祭2014 美術部門美術展入賞作品

【問】 県文化政策課 054(221)2254

### 「静岡関係地図目録」活用のススメ

最近、インターネットを通じて、いつでも気軽に地図が利用できるようになりました。では、過去の地図を見たいとき、皆さんはどうしますか? 当館では、地域資料として県内の地図も永年保

存しています。所蔵している資料は全て蔵書検索システム(OPAC)で検索できますが、特定の年代・地域の地図があるかどうかを検索したい場合は、蔵書検索システムではうまく探し出せないことがあります。

また「貴重書」のページでは、駿河川の絵図や御城図等、江戸時代の絵図の所蔵状況もわかります。○印が付いていれば、当館Webサイトでデジタル画像を見ることができ

### 「静岡関係地図目録」リニューアル

そんな時に役立つのが、「静岡関係地図目録」です。この目録は、当館所蔵の県内の地図を地域ごとに年代順に並べ、一覧できるようにしたものです。収録数は、約1200タイトル。平成2年刊行の目録を全面的に改訂し、新しい情報を加えて編集し直しました。

### 昔の静岡市街図は?

例えば、100年前の静岡市の地図を見たい、「というときは、「静岡」のページで「1915年前後」のところを見ていきます。すると「市域拡張記念静岡新図」「静岡市全図」等の地図があることが簡単に分



【静岡街一覽之図(1878年発行)】

【県立中央図書館】

### EDITOR

新年明けましておめでとうございます。今年度(年末年始)の休日が長く、皆さんゆっくり休まれたのではないでしょうか。

先日、「2面の裏紙No.1」に掲載されている「3ヶ月前のF級ガールズ甲子園の取組」が、F級ガールズ甲子園に臨む生徒たちが地域の力を積極的に活用し、試行錯誤しながら奮闘している様子が画面から生き生きと伝わってきました。自分たちのための汗をかき、高校生たちの姿を頼もしく感じました。

最近の高校生活は、「地域」と結びついた活動をしている若者が、増えてきているように感じます。今年も「チャレンジ」では、学校で頑張る先生方や子どもたちに光を当てたいと思います。本年もよろしくお願ひします。(本)

GRANSHIP

社会科・理科の先生におすすめ!

## 目指せ!世界文化遺産~韮山反射炉シリーズ~

幕末の産業革命 ~江川坦庵と韮山反射炉~

**1/17** 其の1 14:00~

**2/1** 其の2 13:00~

会場/グランシップ9階 910会議室 参加費/800円 ※事前申込制

【お申込み・お問い合わせ】グランシップチケットセンター TEL 054-289-9000 FAX 054-203-5716 メール info@granship.or.jp

※住所・氏名・電話番号・参加人数を上記までお知らせください。主催:(公財)静岡県文化財団、静岡県